

Diocèse de Saint-Jean-Longueuil



... à l'écoute de la Parole

**Dimanche le 17 janvier 2016**

## **Viens à la Noce!**

### **La messe qui prend son temps**

Célébration eucharistique  
pour les jeunes adultes, les jeunes parents  
et toute personne qui désire  
prendre le temps de se déposer,  
à l'écoute de la Parole

#### **Église Sainte-Catherine d'Alexandrie**

5365, Marie-Victorin, Sainte-Catherine (Qc)

Le 3<sup>e</sup> dimanche de novembre

De 19h00 à 20h30

Suivi d'un temps de fraternité

#### **Table des matières :**

|                                       |              |
|---------------------------------------|--------------|
| <b>Les textes bibliques</b>           | <b>p. 2</b>  |
| <b>L'enseignement</b>                 | <b>p. 4</b>  |
| <b>La méditation guidée</b>           | <b>p. 7</b>  |
| <b>La prière universelle</b>          | <b>p. 9</b>  |
| <b>Témoignages (des participants)</b> | <b>p. 10</b> |
| <b>La Question FACEBOOK</b>           | <b>p. 11</b> |

## **LES TEXTES BIBLIQUES**

2<sup>e</sup> dimanche du temps ordinaire C

### **Lecture du livre du prophète Isaïe (Is 62, 1-5)**

Pour la cause de Sion, je ne me tairai pas, et pour Jérusalem, je n'aurai de cesse que sa justice ne paraisse dans la clarté, et son salut comme une torche qui brûle.

Et les nations verront ta justice ; tous les rois verront ta gloire.

On te nommera d'un nom nouveau que la bouche du Seigneur dictera.

Tu seras une couronne brillante dans la main du Seigneur,  
un diadème royal entre les doigts de ton Dieu.

On ne te dira plus : « Délaissée ! »

À ton pays, nul ne dira : « Désolation ! »

Toi, tu seras appelée « Ma Préférence »,  
cette terre se nommera « L'Épousée ».

Car le Seigneur t'a préférée, et cette terre deviendra « L'Épousée ».

Comme un jeune homme épouse une vierge, ton Bâtitteur t'épousera.

Comme la jeune mariée fait la joie de son mari, tu seras la joie de ton Dieu.

**Psaume : Ps 95 (96), 1-2a, 2b-3, 7-8a, 9a.10ac**

### **R/ Racontez à tous les peuples les merveilles du Seigneur !**

Chantez au Seigneur un chant nouveau,  
chantez au Seigneur, terre entière,  
chantez au Seigneur et bénissez son nom !

De jour en jour, proclamez son salut,  
racontez à tous les peuples sa gloire,  
à toutes les nations ses merveilles !

Rendez au Seigneur, familles des peuples,  
rendez au Seigneur, la gloire et la puissance,  
rendez au Seigneur la gloire de son nom.

Adorez le Seigneur, éblouissant de sainteté.  
Allez dire aux nations : Le Seigneur est roi !  
Il gouverne les peuples avec droiture.

### **Lecture de la première lettre de saint Paul Apôtre aux Corinthiens (1 Co 12, 4-11)**

Les dons de la grâce sont variés, mais c'est le même Esprit.

Les services sont variés, mais c'est le même Seigneur.

Les activités sont variées, mais c'est le même Dieu qui agit en tout et en tous.

À chacun est donnée la manifestation de l'Esprit en vue du bien.

À celui-ci est donnée, par l'Esprit, une parole de sagesse ;  
à un autre, une parole de connaissance, selon le même Esprit ;  
un autre reçoit, dans le même Esprit, un don de foi ;  
un autre encore, dans l'unique Esprit, des dons de guérison ;  
à un autre est donné d'opérer des miracles, à un autre de prophétiser,  
à un autre de discerner les inspirations ;  
à l'un, de parler diverses langues mystérieuses ;  
à l'autre, de les interpréter.

Mais celui qui agit en tout cela, c'est l'unique et même Esprit :  
il distribue ses dons, comme il le veut, à chacun en particulier.

**Acclamation :**

**Alléluia. Alléluia.**

Dieu nous a appelés par l'Évangile à entrer en possession de la gloire  
de notre Seigneur Jésus Christ.

**Alléluia.**

(cf. 2 Th 2, 14)

**Évangile de Jésus Christ selon saint Jean (Jn 2, 1-11)**

En ce temps-là, il y eut un mariage à Cana de Galilée.

La mère de Jésus était là.

Jésus aussi avait été invité au mariage avec ses disciples.

Or, on manqua de vin.

La mère de Jésus lui dit : « Ils n'ont pas de vin. »

Jésus lui répond : « Femme, que me veux-tu ? Mon heure n'est pas encore venue. »

Sa mère dit à ceux qui servaient : « Tout ce qu'il vous dira, faites-le. »

Or, il y avait là six jarres de pierre pour les purifications rituelles des Juifs ; chacune contenait deux à trois mesures, (c'est-à-dire environ cent litres).

Jésus dit à ceux qui servaient : « Remplissez d'eau les jarres. »

Et ils les remplirent jusqu'au bord.

Il leur dit : « Maintenant, puisez, et portez-en au maître du repas. »

Ils lui en portèrent. Et celui-ci goûta l'eau changée en vin. Il ne savait pas d'où venait ce vin, mais ceux qui servaient le savaient bien, eux qui avaient puisé l'eau.

Alors le maître du repas appelle le marié et lui dit :

« Tout le monde sert le bon vin en premier et, lorsque les gens ont bien bu, on apporte le moins bon. Mais toi, tu as gardé le bon vin jusqu'à maintenant. »

Tel fut le commencement des signes que Jésus accomplit. C'était à Cana de Galilée.

Il manifesta sa gloire, et ses disciples crurent en lui.

**Introduction à la première lecture** – (Isaïe 62, 1-5)

Ce chapitre 62 d'Isaïe a été écrit dans le contexte du retour d'Exil. On est rentré de l'Exil (à Babylone) en 538 et le Temple n'a commencé à être reconstruit qu'en 521 : c'est dans ce délai que la morosité s'installe et l'impression de délaissement.

Si Dieu s'occupait de nous, pense-t-on, les choses iraient mieux et plus vite.

C'est pour combattre cette désespérance qu'Isaïe, inspiré par Dieu, ose ce texte magnifique. Ce que nous entendrons est une véritable déclaration d'amour !

Un fiancé n'en dirait pas plus à sa bien-aimée :

*On ne t'appellera plus « la délaissée », on n'appellera plus ta contrée « terre déserte », mais on te nommera « ma désirée » (littéralement mon désir est en toi), on nommera ta contrée « mon épouse », car le SEIGNEUR met en toi son désir et ta contrée aura un époux.*

Écrit cinq siècles avant Jésus-Christ, on pourrait vraiment appeler ce texte le «**poème d'amour de Dieu** ».

**Introduction à la deuxième lecture** – (1 Co 12, 4-11)

La lettre aux Corinthiens date de vingt siècles et elle n'a pas pris une ride ! Au contraire, elle est complètement d'actualité : comment faire pour rester Chrétiens dans un monde qui a des valeurs tout autres ? Comment trier, dans les idées qui circulent, celles qui sont compatibles avec la foi chrétienne ?

A Corinthe, comme dans tout le monde grec, on adorait l'intelligence, on rêvait de découvrir la sagesse, on parlait partout de philosophie. A ces gens qui rêvaient de découvrir la sagesse par eux-mêmes et par la rigueur de leurs raisonnements, Paul répond : la vraie sagesse, la seule connaissance qui compte, n'est pas au bout de nos discours : elle est un don de Dieu.

Plus profondément, Paul se démarque totalement par rapport aux recherches philosophiques des uns et des autres : il ne propose pas une nouvelle école de philosophie, une de plus... **Il annonce Quelqu'un.**

**Introduction à la première lecture de l'Évangile** – (Jn 2, 1-11)

Il faut nous habituer à la manière d'écrire de Jean l'évangéliste ! C'est entre les lignes que les choses importantes sont dites ! Pour lui, ce premier « signe » (comme il dit) de Jésus à Cana est très important : il évoque à lui tout seul le grand mystère du projet de Dieu sur l'humanité, mystère de Création, mystère d'Alliance, mystère de Noces.

L'épisode des noces de Cana, **un septième jour**, fait un écho aux 7 jours de la création : à Cana, Jésus ne se contente pas de multiplier le vin, **il le crée** ; comme au commencement de toutes choses, le Verbe était tourné vers Dieu pour créer le monde, une nouvelle étape s'inaugure à Cana : la création nouvelle a commencé.

Semaine inaugurale de la vie publique de Jésus :

**1<sup>er</sup> jour** : Jean-Baptiste annonce la venue de Jésus au bord du Jourdain

**2<sup>e</sup> jour** : Jean-Baptiste a la joie de voir Jésus venir lui-même vers lui et il reconnaît en lui le « Fils de Dieu » , celui qui baptise dans l'Esprit-Saint.

**3<sup>e</sup> jour** : Deux disciples de JB se détache de ce groupe pour suivre Jésus qui les invite à passer la soirée auprès de lui.

**4<sup>e</sup> jour** : Jésus part en Galilée accompagné déjà de quelques disciples.  
**le troisième jour**<sup>1</sup>, il y eut un mariage à Cana en Galilée »

**Le « septième jour » renvoie toujours à l'achèvement de la Création.**

Comme le mot « commencement », d'ailleurs, que l'évangéliste emploie à la fin de son récit : « Tel fut le commencement des signes que Jésus accomplit. »

### Piste pour la lecture personnelle de l'Évangile – (Jn 2, 1-11)

Dans votre lecture personnelle, prenez le temps de voir comment agit chacun des personnages devant le manque de vin.

### ENSEIGNEMENT

#### **1. Le manque : pas de vin, pas de joie**

Tout au long du récit des noces de Cana, plusieurs détails sont frappants.

Pour un premier **signe** de Jésus, on se serait attendu à quelque chose de plus vital : la nourriture, l'eau, la santé, la vie...

Le premier signe : c'est une histoire de vin qui manque.

Pourtant, qu'il manque de vin, ça ne menace pas la survie des invités, ni même leur soif, on peut boire d'autre chose.

Quand le vin manque, c'est l'hospitalité orientale qui en prend un coup !

En revanche, le manque de vin menace peut-être la **fête**, ça menace peut-être la **joie**.  
Pas de vin... pas de joie !

Le manque de vin pointé par l'évangéliste, symboliquement est un manque d'ordre religieux.

Aucun détail n'est placé là par hasard :

**Six cuves** : sept est l'image de la perfection. Sept moins un, c'est donc l'imperfection.

**des cuves de pierre pour les ablutions rituelles des juifs** : ces cuves contiennent de l'eau pour la toilette rituelle des juifs.

Ces cuves sont le signe d'un état de chose périmé (6), d'usages religieux dépassés. Il y a assez d'eau pour la purification mais pas assez de vin pour la fête.

C'est comme si on disait symboliquement que le système religieux juif, avec ses rites de purification, ses marchands du temple (scène suivante) est présenté comme à bout de souffle.

C'est le vin qui manque... la joie... la vie...

**Les serviteurs vont remplir les jarres jusqu'au bord...**

Un signe d'abondance, de la richesse débordante de la bienveillance du Père.  
C'est excessif ! 600 litres de bon vin, de quoi saouler tout un village !

Le vin c'est un symbole biblique classique.  
Le vin diffuse la joie, l'euphorie. Il réjouit le cœur de l'homme.

Les temps messianiques sont ainsi annoncés par des images de festin ou le vin coule en abondance.  
Dieu ne veut pas que nous manquions de vin, c'est-à-dire de joie, d'amour.

Et Dieu offre son amour à tous, abondamment. Il nous aime, et il nous donne les moyens d'aimer, d'agir avec bienveillance.

## **2. La symbolique de l'Alliance**

Les textes parlent aussi de l'histoire de l'Alliance entre Dieu et l'humanité.

**L'époux c'est Jésus Christ...** voici la clé qui donne l'interprétation essentielle de ce signe de Cana.

« voici le vin des noces nouvelles, en Jésus Christ. Voici la coupe de la nouvelle alliance en mon sang. »

Une longue tradition de l'Ancien testament présentait Dieu comme l'époux de l'humanité. Nous avons entendu dans la première lecture du prophète Isaïe « la déclaration d'amour » de Dieu. Dieu ne résilie jamais son alliance.

**L'Épouse c'est Israël..** qui attend la « nouvelle alliance » en reconnaissant qu'ils n'ont plus de vin. Ce sera ensuite l'Église.

**\*(image des fiançailles de Jésus avec l'Église)**

**L'eau changée en vin...**c'est le chemin parcouru par Marie, c'est son oui qui fait que tout advient.

**L'épouse non nommée de cette noce, c'est aussi nous...**

**Saint Paul disait que tout est de la même source, du même esprit.**

La vie ordinaire devient extraordinaire quand on puise à la bonne source.

**Nous** sommes invités à puiser à la source, à la source de Jésus Christ, dans son Esprit. On ne sait pas toujours d'où ça vient...mais les **serviteurs** du Seigneur, eux le savent, parce qu'ils **communient** au même esprit.

## **3. De la purification à la communion**

Le temps de la **purification** est terminé. Voici venu le temps de la **communion**.

Dans les premières œuvres iconographiques des catacombes, cette scène de Cana est souvent représentée avec celle de la multiplication des pains, qui renvoie aussi à la Cène.

« ils n'ont plus de vin »... ils n'ont plus d'amour...  
Jésus est celui qui peut en redonner.  
Communier à la coupe de Jésus, boire son vin « le meilleur », c'est boire à la source de cet amour qui a tout donné...jusqu'au bout.

Le Seigneur est aussi capable de nous « transformer » si on veut être des « serviteurs » et marcher à sa suite.

## **LA MÉDITATION GUIDÉE** par Chantale Boivin

(Sans trop élever la voix et en se tournant vers eux)

Je vous invite à vous asseoir confortablement, les pieds à plat sur le sol.

En fermant les yeux, inspirez et expirez lentement.

Demandez à l'Esprit de vous guider tout au long de cette méditation.

### **Silence (2')**

---

Dans la première lecture, le prophète Isaïe dit: *"Tu seras une couronne brillante dans la main du Seigneur. On ne te dira plus délaissée!..Tu seras ma préférence".*

Prenons conscience de l'amour inconditionnel de Dieu à notre égard!

Entends le Seigneur qui au fond de ton cœur te dit: *"Tu es une couronne brillante dans ma main!..Tu es ma préférence".*

### **Silence (3')**

---

*« Les dons de la grâce sont variés, don de la parole, don de la foi, don du discernement, don de la sagesse, don de la compassion, don de la miséricorde, et bien d'autres, mais c'est le même Esprit. »*

Dans sa grande générosité, Dieu a déposé en chacun de nous des dons divers.

Je prends conscience des dons que j'ai reçus.

Dans le quotidien de ma vie, qu'est-ce que je fais de ces dons? Comment je les mets au service de la communauté humaine?

### **Silence (3')**

Dans ce récit des Noces de Cana, je prends le temps de regarder chacun des personnages.

Quel est celui qui me rejoint le plus aujourd'hui?

Les serviteurs? Marie? Les invités? Le maître de la noce? Le marié? La mariée?

Quand je l'ai identifié, je prends le temps d'habiter ce personnage. Qu'est-ce j'y apprend?

**Silence (4')**

---

*"À la noce, le vin vient à manquer". Le vin c'est la joie de la fête, la joie de l'alliance.*

Est-ce que la joie est présente dans ma maison, avec les membres de ma famille, dans mon milieu de travail, dans la collectivité?

Si la joie est présente, quelle en est la source?

Si la joie n'y est pas présente, quel est le « vin » qui manque à notre noce collective? à notre monde?

Est-ce la justice? La confiance? La solidarité? La foi? Le respect? Le pain quotidien? La simplicité? La bienveillance? La fidélité à Dieu?

**Silence (4')**

---

*« Faites tout ce qu'il vous dira »*

Marie a une confiance inébranlable en son fils Jésus. Elle est aussi celle qui poussera Jésus vers sa mission.

Je me rappelle des événements, où des personnes ont aussi été celles qui m'ont aidé à marcher vers ma mission, vers ce qui m'appelle de l'intérieur.

A la suite de Marie, est-ce que je mets ma confiance en Jésus Christ?

Concrètement, qu'est-ce que cela veut dire pour moi?

**Silence (4')**

**LA PRIÈRE UNIVERSELLE** par Lucie Maheu

**Président:**

Comme la mère de Jésus s'est adressée à son fils pour lui signaler le manque de vin, tournons-nous vers le Seigneur en toute confiance. Présentons-lui les hommes, les femmes et les enfants de ce monde en évoquant ce qui manque à leur bonheur.

***R/ Seigneur, nous te prions***

1. Pour tous les manques que nous ressentons dans notre vie personnelle ou dans la société, Seigneur viens nous combler, prions le Seigneur. **R/**
2. Pour les nations qui aspirent à la paix et au respect de leur dignité, prions le Seigneur. **R/**
3. Pour les réfugiés qui espèrent avoir une vie meilleure, aidons-les à y parvenir, prions le Seigneur. **R/**
4. Pour les personnes qui souffrent et vivent dans la solitude au milieu de nous, prions le Seigneur. **R/**
5. Pour nos communautés chrétiennes appelées à vivre d'importantes transformations dans leurs pratiques, leurs structures et leurs habitudes, prions le Seigneur. **R/**
6. Pour la nouvelle mission d'Évêque auxiliaire de Claude Hamelin, que l'Esprit Saint le guide dans la joie et l'espérance, prions le Seigneur. **R/**

**Président:**

Seigneur notre Dieu, tu as voulu rassembler en un seul peuple les hommes et les femmes que tu as créés. Tu nous fais connaître ton désir et tu nous as envoyé ton Fils pour le réaliser. Que ton Esprit fasse de nous des artisans d'unité dans nos milieux. Ainsi nous pourrons partager la joie de ton règne, avec Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur. Amen.

## TÉMOIGNAGES des participants

" À un moment donné on se pose beaucoup de questions. Ce soir, j'ai répondu à l'appel du Seigneur et j'ai eu ma réponse... Ce soir je dis: Seigneur, je me remet entre tes mains! Guide moi et accompagne moi vers cette joie qui m'attend. Amen." (Farahnaz)

"De la joie, être avec un petit groupe en partage et amour! Les noces!" (Nancy Ann)

"Merci de tout mon coeur de ce beau voyage spirituel aux Noces de Cana. Félicitations!" (Micha?)

"Etre témoins joyeux de la Parole de Dieu. Laissez la joie éclater au delà des rites et des obligations, ainsi la foi embrasera le monde." (Johanne)

"Merci. Très beau moment d'intériorité. Cela m'aidera au quotidien. Partagez le bon vin de la joie du Seigneur." (Berthe)

"Merci beaucoup. J'ai vécu cette célébration très profondément. J'ai beaucoup apprécié l'intériorité et les explications des textes. Merci." (Hélène)

"Une soirée inoubliable à s'offrir en cadeau pour le coeur! Quoi de meilleur que de renouveler notre Alliance avec notre époux le Seigneur! Merci à toute l'équipe, Colette, Francine, Chantale, Paul, Lucie Major. Wow!" (Lucie)

"Sincère merci! Joie partagée! Fraternité assurée! Paix!" (Lucie)

"Je rends grâce à Dieu de m'avoir permis de vivre ces moments bénis de la Messe qui prend son temps aujourd'hui. Cela m'a fait réfléchir sur le thème de la joie avec ce merveilleux passage biblique des noces de Cana. J'ai constaté que l'enthousiasme est une qualité magnifique qui manque à notre temps moderne... Cela m'a donné le goût de partager ma joie de vivre et mon sourire avec les autres, surtout ceux qui ne me le rendent pas... "Ne laissez pas le monde changer votre sourire mais laissez votre sourire changer le monde", disait Myriam Fernandez à la JMJ 2011 en Espagne. Merci beaucoup!" (Magda)

" Faites tout ce qu'il vous dira, dit Marie au serviteurs. Ma méditation a été sur cette phrase de Marie. En faisant la relecture de quelques événements de ma vie, je me rends compte qu'à chaque fois que je me dépose entre les mains du Seigneur dans un esprit d'abandon, je n'ai jamais été déçue. A la suite des serviteurs de la noce, de ceux qui sont au service du Seigneur et apportent le bon vin, la joie dans le monde, "faites tout ce qu'il vous dira" résonne en moi." (Francine)

## **La Question Facebook**

**Nous ajoutons sur la Page Facebook de la Messe qui prend son temps – Longueuil, une question pour laquelle nous attendons votre commentaire, votre réaction... Nous pourrions ainsi rester en lien entre deux MPT.**

Dans le texte de l'Évangile, Jésus est invité à des noces, à Cana. Sa mère s'aperçoit qu'il n'y a plus de vin. A sa demande, Jésus va changer de l'eau en vin. Il crée 600 litres de très bon vin, l'abondance!

En scrutant sa propre vie, que doit-on y transformer aujourd'hui (et comment?) pour que le bon vin ne manque pas ?